

Corrupción de la desinformación en tiempos de coronavirus

Corruption of misinformation in times of coronavirus

Jesús Alejandro Castro-Martínez^{1*} <https://orcid.org/0000-0003-0612-1711>

¹Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas. Villa Clara, Cuba.

*Autor para la correspondencia: jecmartinez@nauta.cu

RESUMEN

En tiempos de pandemia los corruptos de la comunicación no han cesado en su empeño por desinformar, atacan a la colaboración médica y los medicamentos cubanos, además divulgan audios, videos y fotos falsas. La mejor barrera contra la corrupción de la desinformación es estar bien informados.

Palabras clave: desinformación; corrupción; pandemia; coronavirus.

ABSTRACT

In times of pandemics, the corrupt communications media have not ceased in their efforts to misinform, attacking Cuban medical collaboration and medicines, as well as disseminating false audios, videos and photos. The best barrier against the corruption of disinformation is to be well informed.

Keywords: disinformation; corruption; pandemic; coronavirus.

Recibido: 26/04/2020

Aprobado: 19/05/2020

Corrupción de la desinformación

La definición de corrupción es cambiante a través de la historia y entre las diversas culturas, pues su definición varía de una sociedad a otra, dependiendo de sus estructuras económicas,

políticas y cambios históricos. Cada contexto sociocultural puede establecer unos criterios específicos para delimitar lo que se puede considerar como corrupción.⁽¹⁾

Cuando nos implicamos desde las ciencias en el estudio de la corrupción nos percatamos que en los diferentes medios de prensa y mediante el uso de las redes sociales, somos bombardeados con frecuencia por noticias, videos, fotografías y comentarios que tergiversan la realidad y desinforman. En tiempos actuales de pandemia global ante el coronavirus, estas situaciones suelen ser acrecentadas, sobre todos por los gobiernos imperialistas que reflejan evidentes manifestaciones de corrupción al ser incapaces de contener la propagación de la enfermedad y evitar las pérdidas de vidas humanas.

Los resultados de publicaciones anteriores de *Castro-Martínez* y otros,^(2,3) revelan que la corrupción se vincula a las relaciones sociales en la cual interviene el poder; que en ese caso se expresa en el poder hegemónico de los Estados Unidos para tratar de desinformar y desacreditar los avances de la Revolución cubana en la salud pública mundial. Teniendo en cuenta que ellos monopolizan el espectro noticioso mundial y de América Latina, dominan la conectividad de la red satelital y las redes sociales (facebook, twitter, youtube, etc).

En este sentido expone Capote en su libro “*La guerra que se nos hace*” que sobre el ser humano pesan siglos de engaño, engaño que con la llegada de los medios masivos de comunicación y las nuevas tecnologías de la información y de las comunicaciones ha tomado dimensiones verdaderamente apabullantes en un mundo de cultura intencionalmente banalizada, donde son demonizadas hasta la insensatez revoluciones como la cubana y proyectos como el venezolano; y se vende la imagen de un modelo de capitalismo, el de los Estados Unidos, como ideal de la sociedad humana.⁽⁴⁾

A nivel mundial las manifestaciones de la corrupción se evidencian en las redes sociales. Uno de estos casos lo expone *Inna Afinogenova* en el canal de youtube “*Ahí les va*” de Rusia Today, como ejemplo de la manipulación mediática, al reflejarse en la figura 1⁽⁵⁾ como en un twitter del New York Times se realizan diferentes valoraciones la misma noticia sobre medidas restrictivas ante la pandemia por China e Italia, con solo unos minutos de diferencia entre ambas.



Fuente: Canal de Youtube "Ahí les va". Inna Afinogenova RT.

Fig. 1- Manipulación mediática.

Mediante la influencia cultural nos hacen vivir una realidad fabricada según los deseos inculcados durante años mediante las armas psicológicas expuestas a través de los deseos y temores, utilizando contenidos triviales o que resalten todo lo negativo que ocurra. Se exponen en disímiles publicaciones que en Cuba existe una dictadura, que se violan los derechos humanos o que el bloqueo es interno; pero no se habla de lo que le cuesta a la economía cubana ese embargo, no se aborda lo que sucede en los propios Estados Unidos y en diferentes países neoliberales donde unos pocos se quedan con las riquezas e insuficientes tienen acceso a la salud.

En tiempos de pandemia y de lucha internacional ante el coronavirus, los corruptos de la comunicación y los medios anticubanos, no han cesado en su empeño por desinformar. Un ejemplo actual son las campañas constantes de descredito contra la colaboración médica cubana en diferentes países del mundo; pero ante los resultados en la salud internacional resulta muy difícil creer en la mentira de la esclavitud moderna, ya que los médicos cumplen las misiones por sus principios de solidaridad.

Esos medios corruptos no explican que la ayuda cubana se hace por humanismo y por encima de las ganancias económicas. Porque de otra manera, no se hubieran enviado colaboradores cubanos a socorrer países que ha sido objeto de catástrofes como Haití,

Ecuador y Pakistán; o en el combate de la epidemia del ébola en África donde nuestros médicos y enfermeros se jugaron hasta la vida.

Cuba siempre se ha guiado por el espíritu solidario y de ayudar a los demás, ejemplo reciente se muestra en la figura 2,⁽⁶⁾ durante la evacuación del crucero del Reino Unido, al que le fue negada la entrada en puertos de países del área por contar con infestados por Covid-19.



Fuente: Agencia Prensa Latina.

Fig. 2- Agradecimientos de la tripulación del crucero al pueblo cubano.

En otro sentido se habla poco en algunos órganos de prensa mundial sobre los actos de piratería realizados por Estados Unidos y otros países ante la necesidad de medios sanitarios para combatir la pandemia, ya que se han confiscado y desviado al pagar a mayor precio, los insumos necesarios para el tratamiento del coronavirus, como se evidencia en la figura 3.⁽⁷⁾



Fuente: HISPANTV.

Fig. 3- Alemania acusa a Estados Unidos de piratería moderna para obtener mascarillas.

En Cuba los medios de prensa oficiales han desmentido cada una de las campañas de desinformación en la cual las emisoras anticubanas han divulgado rumores, memes y fake news para generar disgusto en la población cubana. Se conoció que sujetos malintencionados y desde el extranjero trataron de llevar a nuestro pueblo la falsa noticia de que un grupo de personas estaban inyectando el virus en Cuba, pero esto fue desmontado por el periódico *Granma* como se evidencia en la figura 4.⁽⁸⁾



Fuente: Periódico Granma, 3 abril del 2020.

Fig. 4- Ninguna noticia falsa podrá desacreditar el prestigio de la Medicina cubana.

De igual manera se ha estado arremetiendo en redes sociales y desde el propio gobierno de los Estados Unidos una propaganda desinformativa para denigrar el medicamento cubano “*Interferón alfa 2b*”, pero a pesar de las campañas muchos países siguen tratando de obtenerlo para los tratamientos a pacientes necesitados, ya que es uno de los medicamentos recomendados por la Organización Mundial de la Salud (OMS) como parte de los protocolos ante la Covid-19.

Otro de los aspectos en los cuales se ha desinformado sobre Cuba es el referido a las medidas tomadas por el gobierno cubano en los centros de aislamientos y sobre las diferentes colas existentes para obtener alimentos. En este caso se amplifica la situación cubana y no se expone lo que ocurren en los propios Estados Unidos, donde las cifras de fallecidos aumentan cada día. En este aspecto se atacan de manera tendenciosa las colas en Cuba y no se exponen lo que pasa en allá ante la pandemia (Fig. 5).⁽⁹⁾



Fuente: Canal de Youtube “La verdad al desnudo”. Guerrero Cubano.

Fig. 5- Las colas en Cuba o en los Estados Unidos.

Los mercenarios pagados desde Miami pretenden mostrar una realidad distorsionada sobre Cuba con relación al fallecimiento de personas en las calles por coronavirus como ocurren en muchos países del mundo neoliberal y en ocasiones exponen imágenes manipuladas para que parezcan reales, como el ejemplo que se muestra en la figura 6, sobre la supuesta mujer fallecida en la Lisa (La Habana), apreciándose en la imagen falseada que le faltan los brazos al supuesto cadáver.⁽⁹⁾



Fuente: Canal de Youtube “La verdad al desnudo”. Guerrero Cubano.

Fig. 6- Fotografía manipulada.

Es de señalar que campañas de mentiras sobre Cuba existen muchas, representando evidentes manifestaciones de corrupción a escala global, donde el gobierno de los Estados Unidos tiene un papel protagónico en el ataque subversivo contra un país soberano. Los medios masivos imperialistas exponen lo que se le indica por los poderosos, estos medios están llenos de noticias simuladas que esconden las realidades del pueblo, tratan de crear falacias e inducir el descontento en la población cubana.

Ante la pandemia de la Covid-19 se evidencia claramente como el gobierno norteamericano busca culpables en China o en la OMS, además tratan de desviar la opinión pública con la supuesta lucha contra el narcotráfico sobre Venezuela y Cuba, sin combatir a los verdaderos culpables. Sus ideas son de crear un enemigo ficticio, en vez de implantar medidas que permitan mitigar los brotes y salvar las vidas. Impera el enriquecimiento económico antes que la solidaridad, y en muchos lugares de mundo prefieren quitar las cuarentenas para supuestamente salvar la economía, aunque cuesten vidas.

Ante esta situación global es necesario que el personal de salud pública y la población en general consulten las fuentes de noticias oficiales y los medios alternativos de comunicación, pero que no sean imperialistas. En Cuba se emiten diariamente notas informativas sobre el estado de la pandemia del Covid-19 por el MINSAP, a través de los órganos de prensa, medios de comunicación y los sitios web oficiales, como el Granma y Cubadebate. Existen medios alternativos internacionales como Telesur y Rusia Today. En youtube encontramos el canal “*La verdad al desnudo*” de Guerrero, o el canal “*Ahí les va*” de Afinogenova. En twitter se encuentran las cuentas de los principales órganos del estado, de la prensa cubana y líderes revolucionarios.

La mejor barrera contra la corrupción de la desinformación en tiempos de coronavirus es estar bien informados. Es necesario no dejarse influir por los mercenarios anticubanos que pretenden crear el caos, la mayor fortaleza que tenemos es una Revolución victoriosa y el ejemplo de Fidel.

Agradecimientos

A todo el personal sanitario y de servicios que día a día enfrentan esta pandemia en la primera trinchera de combate, a quienes llamamos los verdaderos “*Valientes*”. A los cubanos de la salud que brindan colaboración en diferentes países y a los que combaten a la desinformación desde la prensa y las redes sociales dentro y fuera del país. Aplausos a todos.

Referencias bibliográficas

1. Fernández-Ríos L. Psicología de la corrupción y los corruptos. Granada: Grupo Editorial Universitario; 1999 [acceso 09/04/2020]. Disponible en: <http://www.gbv.de/dms/sub-hamburg/312343043.pdf>
2. Castro-Martínez JA, Riera Vázquez CM, Fabrè Machado I. La corrupción administrativa: Un acercamiento a la definición. INFODIR 2019 [acceso 09/04/2020];15(28):[aprox. 12 p.]. Disponible en: <http://revinfodir.sld.cu/index.php/infodir/article/view/498>
3. Castro-Martínez JA, González-Lorenzo L, Rodríguez González R, de Armas Bernal M, González Lorenzo L. Corrupción en editoriales y revistas depredadoras. INFODIR 2019 [acceso 09/04/2020];16(30):[aprox. 16 p.]. Disponible en: <http://revinfodir.sld.cu/index.php/infodir/article/view/644/773>
4. Capote RA. La guerra que se nos hace. La Habana: Editorial Capitán San Luí; 2016.
5. Afinogenova I. ¿Qué le espera al mundo tras la pandemia? ¡Ahí les va! 2020 Mar [acceso 10/04/2020]. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=tIesBQE8kP0>
6. Prensa Latina. Cuba: Avanza evacuación de pasajeros del crucero británico en medio de medidas de seguridad. Escambray. 2020 Mar [acceso 14/04/2020]. Disponible en: <http://www.escambray.cu/2020/cuba-avanza-evacuacion-de-pasajeros-del-crucero-britanico-en-medio-de-medidas-de-seguridad/>
7. HISPANTV. Alemania acusa a EEUU de piratería moderna para obtener mascarillas. 2020 Mar [acceso 15/04/2020]. Disponible en: <https://www.hispan.tv/com/noticias/alemania/463001/berlin-eeuu-mascarillas-pirateria>
8. Pérez Cabrera F. Ninguna noticia falsa podrá desacreditar el prestigio de la Medicina cubana. Granma. 2020 [acceso 15/04/2020]. Disponible en: <http://www.gramma.cu/fake-news/2020-04-03/ninguna-noticia-falsa-podra-desacreditar-el-prestigio-de-la-medicina-cubana-03-04-2020-01-04-13>
9. Guerrero A. La verdad al desnudo. 2020 [acceso 15/04/2020]. Disponible en: <https://www.youtube.com/channel/UCP8JoTmJYD0aa2GlerOKAjb>

Conflicto de intereses

El autor declara que no existe conflicto de intereses.